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郭富城
卸下偶像包袱用了十年

� � � � 20

年前，“

80

”后指着理发
店墙上贴着的一张海报对师傅
说，“就这个发型。”师傅熟练地
拿起剃刀，“好咧，郭富城头。 ”

“追女孩子吧？ ”

20

年后，“

80

”后走进电影院
看《寒战》，镜头里一名熟男，两

鬓已有白发、眼角明显出现皱纹，他的眼睛有些湿润，

他想起了
20

年前梳着郭富城头追的那个女孩。

郭富城，一个时代的标签，一代人的集体回忆。

所以，和一个时代标签的对话，就像见初恋情人
一般，害怕、兴奋、焦虑、羞涩……心底如同打翻了五
味瓶。 所幸，他似乎也懂你的心，缓缓地，细水流长的
和你回忆过去点滴。 慢慢地，不知何时你的心已经趋
于平静，只是坐在他的对面静静的倾听。

他说，走上演艺之路是意外，他其实更想当个银
楼老板；他说，天王时代，压力巨大，逼着自己去学唱
歌，去练舞蹈；他说，要想突破，必须不能“爱美”，他接
拍了蓄上胡子，一脸沧桑，邋遢的悲情警察《三岔口》、

穿着拖鞋，大裤衩的无赖粗鲁《父子》，还有带着高度
近视，在垃圾堆里求生的市井警察《

C+

侦探》。 他说，

“我终于甩掉了偶像的包袱。 ”他说，这一甩，用了十
年。 “现在的郭富城可能没有什么称号了”，他说，天王
时代已经过去。

其实，他依然是个天王，他也必然在意这个称号。

一个
47

岁的天王人物，完全不想结婚，人人都想探秘
真正的原因。那么抛开八卦的念头，一个

47

岁的老男
人，在生活中时刻爱打扮，爱时髦，爱赛车，赛车快了
对手两三秒，就激动万分，这样的男人似乎都还未“晚
熟”，所以，他不结婚，很正常，纯属心态。

没必要为我看着你演的戏长大的， 我已经有娃
了，你怎么还独身一人而费解。 就像你的女孩只存在
你的回忆里一样，郭富城就

47

岁了，还不愿意长大的
男孩。他眨了眨眼睛，大男孩说：“让你说对了！童心未
泯是我的本色！ ”

卸下偶像包袱用了十年
2000

年，

35

岁的郭富城第三次获得香港最受欢
迎男歌手奖，至此十年的歌唱生涯了无遗憾。 接下来
的路怎么走？ 成了他心中最大的疑惑。 从

2000

年到
2003

年，他演了
6

部戏，但依旧改变不了人们心中奶
油小生的形象，直到一部大众期待值并不算高的《三
岔口》，让郭富城完成了从“花瓶”到影帝的蜕变。荧幕
中，他眼角下垂，邋遢的穿着再加一张老成的脸，此时
的他才真正放下了偶像的包袱。

记者：从乐坛天王到金马影帝，这十年来你把大
多数精力都放在影坛上，当初为什么会想到转型？

郭富城：我是从演员训练班里出来的，没当歌手
以前拍过

2~3

年的电视剧， 后来才被人发掘去唱歌，

直到
2000

年做歌手整整十年， 那个年代做歌手的状
态很辛苦，四大天王竞争很激烈，你在唱片公司里是
个宝，每天的工作就是面对很多的媒体，录很多节目
去表现歌艺或者表现舞蹈，一年出三张唱片，做大量
的宣传，根本没有办法停下来。

直到
2003

年遇到张叔平先生，他像是我的伯乐，

让我有所启发：要想成为一个真正的演员，就要把偶
像的东西放下来。 其实也蛮有趣的，我拥有两个不同
的舞台。

记者：把偶像的包袱放下来，是一个很艰难的过
程么？

郭富城：如果我不是一个演员，今天我在《寒战》

角色里面两边头发梳白，我肯吗？ 然后把我眉毛弄粗
一点，我肯吗？ 就是因为演员必须要放下自己的身段
去投入。 我在电影方面有所收获并不是一朝一夕的

事，而是经过了很长时间的努力。

记者：从
2000

年开始转型，到
2003

年拍到《三岔
口》才转型成功，这三年里你是怎么走出事业低谷的？

郭富城：人生有高潮有低谷，但不管趋于怎样的
状态，我都不会放弃，而且非常的感恩，能够有机会创
作自己想做的事情。 比如在音乐上面的舞台，我可以
做演唱会， 我也可以打破吉尼斯世界纪录的舞台，做
自己从来没有做过的事情，打破体能或者是肢体语言
的界限，拿起麦克风的时候，因为现在的音响很好，科
技很发达，所以在舞台上唱歌也是很大的享受，在电
影方面，演戏更是充满乐趣，因为可以在不同的角色
中体会不同的人生。

很臭美，在意鱼尾纹
明星的生活看起来光鲜亮丽， 实际上却很封闭。

20

岁出头就在娱乐圈中摸爬滚打，郭富城几乎没来得
及和社会接触。 生活中的他就像个大男孩， 爱赢、执
拗，周围的工作人员都喜欢“哄着他”。 除了演戏、唱
歌，他还是个赛车手，总之闲不下来。他更是个爱美的
人，内心里着实在意脸上的鱼尾纹。

记者：做艺人难免会被过度保护，在娱乐圈中成
长会不会让你有点晚熟？

郭富城：恩，给你看穿了，也是因为这个原因，所
以童心未泯是我一直以来的本色。

记者：生活当中就是像大男孩一样？

郭富城：我性格就是这样的，有很多认识我或者
是支持我很久的都知道，我一直都是这样的，没有很
大的改变，可能改变的话就是多了几条鱼尾纹。

记者：会在意鱼尾纹吗？

郭富城：我是一个很奇怪，可以调整的人，看你是
什么工作，作为一个演员，我觉得一点都不介意，完全
不介意，但如果你要做广告上面的代言人，我希望还
是最好的状态， 我自己本人来说也是蛮爱漂亮的人，

爱干净的人，就是很臭美的那种，所以很注重皮肤的
质量，如果我不当演员的话，我就是歌手，因为歌手就
是郭富城本人，能够穿得很漂亮，出来就可以为大家
唱歌，很动感的去表达自己内心的东西，所以对自己
的身体的状态，皮肤的质感都会比较的注重。 在电影
里面我不会这样， 我可以分配演员和歌手这两个角
色。

跨越
20

年的郭富城
用职业偶像来形容郭富城一点也不为过。走进采

访间，他礼貌地向所有人打招呼，紧接着拍照、采访一
分钟也不耽误。 虽然以“舞王”著称，但郭富城在说话
的时候却无任何肢体语言，只是两只手随意搭在座椅
边上，身形舒展，跷起腿来。 除去看着你的眼睛，几乎
没有任何习惯性的小动作。

采访过郭富城的记者都知道，这个天王的话是超
级多的，他一开口就滔滔不绝，记者很难插进话。介绍
电影、阐释角色、剖析自己，回答问题不假思索，但却
用词精准。 拍照前，他只问了摄影师一句：“你要什么
感觉？ ”便迅速摆出一连串的动作，表现动感时还兀自
在地毯上跳起简单的舞步来，总之一切都是那么张弛
有度，收放自如。

这是一个
80

后集体怀旧的年代，会为“李雷”和
“韩梅梅”的分道扬镳而唏嘘，会因为一张印有明星头
像的贴花而激动不已，这其中包括那张标准的郭富城
头像。 和

20

年前刚出道相比，郭富城是老了，仔细看
他的手和脖子，有了皱皱，松耷的皮，无人不老。 和

20

年的光阴对比，郭富城又没有老，起码在镜头里，他的
脸庞依旧立体，依旧让女人感慨，是帅哥，宝刀未老。

（据腾讯娱乐）


